

**MONOGRAPHIE**

**Focus sur :**

**Le Haras de la Voire,  
centre de reproduction  
équine**

Le Haras de la Voire est implanté sur un ancien centre de testage bovins reconverti en structure pour chevaux dans les années 90. Disposant de bâtiments fonctionnels et d'un parcellaire groupé, la structure jouxte la petite Ville de Montier en Der (52). Après avoir contribué en tant que salarié au développement des activités d'élevage et de services aux éleveurs initiées par le propriétaire et ancien gestionnaire du site c'est tout naturellement qu'au départ en retraite de ce dernier François a décidé de poursuivre l'activité à son compte. Fervent adepte de la race Selle Français, il a opté pour la diversification en investissant dans quelques poulinières trotteuses.

**ZOOM**

**La reproduction  
équine est une activité  
encadrée qui nécessite  
des connaissances  
réglementaires et des  
compétences techniques  
permettant d'assurer le  
meilleur résultat possible.**

**Pour en savoir plus :**

<https://equipedia.ifce.fr/elevage-et-entretien/elevage/reproduction/bases-de-la-reproduction>



**Exploitation équine  
en région Grand Est**

# Un jeune éleveur totalement investi au service de ses clients

## VIVRE D'UNE ACTIVITÉ PAR NATURE SAISONNIÈRE



### Chiffres clés de l'exploitation

(Données 2023)

**Main-d'œuvre :**

1,1 UMO  
dont 1 UMO exploitant  
et 0,1 UMO bénévole

**Infrastructures :**

- 60 boxes dont 4 de poulinage
- Paddocks
- Bâtiment de stockage 300 m<sup>2</sup>
- Piste de 800 m
- Fumière
- Vaste parking

**Pour la partie reproduction :**

- Barres de contention pour IA et échographies
- Salle de récolte

**Effectifs équins en propriété :**

- 6 poulinières (3 selles et 3 trotteuses). Toutes ne sont pas saillies chaque année. En 2022, ce sont 2 selles et 2 trotteuses qui ont été saillies, donnant naissance à 4 poulains en 2023.
- 14 chevaux d'élevage du foal à 3 ans (8 selles et 6 trotteurs)
- 2 trotteurs en exploitation course (en location chez des entraîneurs)

Le centre de reproduction fonctionne à plein régime de février à Juillet. Les juments y sont accueillies et inséminées exclusivement (IA immédiate, IA réfrigérée, IA réfrigérée transportée et IA congelée). Le suivi gynécologique est assuré par le cabinet vétérinaire local. Les inséminations sont réalisées par le chef d'exploitation qui assure également un service de poulinages.

La structure accueille les juments en pension à la chaleur, à la saison ou à l'année. Hors saison le site propose des prestations d'hébergement pour chevaux de passage.

Le Haras est centre de production de semence et exploite deux étalons en location.

La clientèle est essentiellement locale ou en provenance des départements limitrophes.

## TRAJECTOIRE DE L'EXPLOITATION



### Une activité stable dans l'ensemble mais qui reste très saisonnière

Titulaire d'un BTS A PA et d'une licence d'inséminateur, François s'est installé en 2013 en reprenant en fermage l'exploitation déjà existante. Il a racheté la clientèle et a maintenu les activités déjà proposées par son prédécesseur, optant par ailleurs pour une diversification vers l'élevage de trotteurs Français. Titulaire d'une solide expérience il assure de bons résultats techniques à la clientèle. La structure cherche à diversifier ses activités, notamment hors période de reproduction, en proposant des pensions pour chevaux de passage.



FORCES	FAIBLESSES	OPPORTUNITÉS	MENACES
<ul style="list-style-type: none"> <li>L'expérience et la technicité du chef d'exploitation</li> <li>Une surface fourragère et un parcellaire qui permettent la mise à l'herbe une bonne partie de l'année</li> <li>Des infrastructures fonctionnelles</li> <li>De faibles charges de mécanisation</li> <li>Un socle de clients fidèles</li> <li>Un bon relationnel avec d'autres structures agricoles du territoire</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>Des difficultés à diversifier l'activité hors période de reproduction</li> <li>L'impossibilité d'investir sur une structure en location</li> <li>Un chef d'exploitation seul sur la structure</li> <li>Peu de visibilité en externe (manque de temps pour la communication)</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>Une région touristique (lac du DER)</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>Une concurrence locale sur les activités hors reproduction</li> <li>Une diminution du nombre d'éleveurs locaux</li> </ul>

## LES SPÉCIFICITÉS, POINT PAR POINT



### FACTEURS CLÉS DE RÉUSSITE

- La polyvalence de l'exploitant
- Un investissement personnel qui ne faiblit pas
- Une structure pratique à travailler
- Un système d'entraide agricole qui fonctionne

### Activité reproduction

L'exploitation assure la collecte de semence de 2 étalons (1 selle et 1 trotteur) mais la clientèle course tend à disparaître.

Une dizaine de juments est inséminée avec l'étalon trotteur et une trentaine avec l'étalon Selle Français stationné sur site.

Chaque année ce sont entre 90 et 120 juments qui sont saillies sur le Haras, exclusivement en insémination artificielle.

La fertilité fin de saison est en moyenne de 84 %.

L'hôtellerie juments de passage pour l'activité reproduction a généré en 2023 2 800 jours de pensions (32 jours par jument servie).

### Services à l'élevage

Une trentaine de poulinares est assurée chaque année. 6 boxes sont équipés de caméras pour la surveillance et ils utilisent 3 ceintures de poulinares.

### Activité de pension hors reproduction

Le Haras propose l'hébergement de chevaux de passage ou à l'année.

### Gestion au quotidien

Le chef d'exploitation assure toutes les tâches techniques ainsi que l'accueil des clients, le suivi administratif et la communication.

Le nettoyage des boxes ainsi que le paillage sont faits le matin. Suivent ensuite les activités spécifiques à cette activité : suivis échographiques, collecte de semence le cas échéant, inséminations.

L'après-midi et le début de soirée sont consacrés aux tâches administratives ainsi qu'à l'entretien courant de la structure.

**« Le montant du fermage, indexé sur le nombre de juments inséminées, pénalise le développement de l'activité. Un de mes projets serait de développer une prestation de transfert d'embryons mais les formations "chef de centre" débutent pendant la saison de reproduction, ce qui me les rend pour l'instant inaccessibles. »**

#### Zoom sur les tarifs (en € HT)

Forfait poulinares	350 €
Frais techniques de mise en place de semence	de 240 à 380 € selon la technique utilisée
Pension jument suivie	15 €/ jour
Pension jument non suivie	13 €/ jour

#### PENSIONS CHEVAUX À L'ANNÉE

Box + paddock	250 €/mois
Pré	200 /mois



## RÉSULTATS ÉCONOMIQUES

(CHIFFRES 2022)

Produit brut global	110 000 €
Produit équin	110 000 €
Charges opérationnelles/UGB	1 210 €
Charges opérationnelles/équin	884 €
Charges de structure hors amort et frais financiers/équin	1 694 €
EBE	23 570 €
EBE/produit brut	21 %

### Regard du conseiller



**Pierre Fontaine**  
Institut Français du Cheval  
et de l'Équitation

Situé dans une région à faible densité d'élevage le Haras de la Voire parvient, grâce à son expertise et au sérieux du chef d'exploitation, à maintenir un niveau d'activité constant sur la période couvrant le premier semestre. Le développement d'activités annexes, notamment sur la seconde moitié de l'année, reste tributaire d'une charge de travail déjà élevée ainsi que d'une concurrence locale en progression.

#### Fiche réalisée par :

Pierre FONTAINE - Institut Français du Cheval et de l'Équitation  
(pierre.fontaine@ifce.fr - 06 11 65 29 49)

#### Document édité par l'Institut de l'Élevage

149, Rue de Bercy - 75595 Paris Cedex 12 - www.idele.fr

Mars 2025 - Réf. : 00 23 602 033

Conception : Beta Pictoris - Mise en page : Katia Brulat (Idele)

Crédit photos : Pierre Fontaine (IFCE) et Haras de la Voire

En savoir plus : <https://inosys-reseaux-elevage.fr>



Un dispositif partenarial associant des éleveurs, et des ingénieurs de l'Institut de l'Élevage, des Conseils des Chevaux, de l'Institut Français du Cheval et de l'Équitation et des Chambres d'agriculture pour produire des références sur les systèmes d'élevages. Ce document a été élaboré avec le soutien financier du Fonds Éperon, du Ministère de l'Agriculture (CasDAR) et de la CNE.

